



Summer University 2020

August 16th - 22nd

Grenzen als Konflikttraum
Contested Borders
1920-2020

Ein Europa ohne Grenzen – mit dem Traum ist es vorerst vorbei. Eine ganze Reihe von Mitgliedstaaten der EU hat im März 2020 aufgrund der Sars-Cov2-Pandemie ihre Grenzen geschlossen. Schon im Jahr 2015 wurde während der sogenannten „Flüchtlingskrise“ über Grenzschließungen diskutiert und vereinzelt sogar Grenzkontrollen im Schengen-Raum eingeführt. Europa erlebt seitdem eine Hochphase von national- und territorialstaatlichem Denken – auch in der Parteienlandschaft. Grenzen waren allerdings schon immer politische und territoriale Spannungsräume und unterlagen seit jeher der Logik des „State building“.

Anlässlich des 100. Jubiläums der Volksabstimmung von 1920 befassen wir uns in der Sommeruniversität 2020 mit der deutsch-dänischen Grenze aus historischer, kulturwissenschaftlicher und didaktischer Perspektive. Um diese Grenze wurden seit dem 19. Jahrhundert regionale und nationale Konflikte ausgetragen, die das Verhältnis Deutschlands und Dänemarks bis in die zweite Hälfte des 20. Jahrhunderts prägten. Erst seit den 1950er Jahren bemühten sich die beiden Länder um gute bilaterale Beziehungen und um ein friedliches Zusammenleben von Mehrheiten und Minderheiten in der Region.

Europe without borders – this vision seems to have passed away. In March 2020, several EU member states closed their borders due to the coronavirus pandemic. The Schengen Agreement has been under pressure for the past few years not least because of the European migrant crisis in 2015. However, border regions have traditionally been contested political and territorial spaces, certainly throughout the 19th and 20th centuries as part of state building processes.

The Danish-German border saw numerous conflicts for about a century up until the mid-20th century. Since this time co-existence in this region improved alongside bilateral relations. In 2020 the Danish-German minority model has even been nominated by UNESCO as intangible cultural heritage. This summer university takes place in the heart of the Danish-German borderlands, in a highly symbolic place, the Folk High School of the Danish Minority in Germany. Thus, the Danish-German relationship forms the outset for reflections on other European border issues. 2020 is the centenary of the referendum that established the current border, and the summer university approaches the Danish-German border from historical, cultural and didactic perspectives. We ask how conflicts in the region shaped historical and present national identity. How were these conflicts reconciliated? And how did coexistence between national majorities and minorities evolve to the current point where they are often portrayed as a European model?





Unsere Sommeruniversität findet zwar mitten in diesem Grenzraum statt, doch der deutsch-dänische Fall bildet lediglich den Ausgangspunkt für übergreifende Fragen und Perspektiven zu den unterschiedlichsten europäischen Grenzen: Welche Konflikte prägen die Menschen, Mehrheiten wie Minderheiten, in einer Grenzregion und wie wirken sich Grenzräume auf zwischenstaatliche politische wie kulturelle Beziehungen aus? Welche Rolle spielt das Nationalbewusstsein für eine Grenzregion, damals und heute? Und last but not least, ist das deutsch-dänische Grenzland tatsächlich ein europäisches Vorbild?

Als gemeinsame Kooperationsveranstaltung der Abteilung für Regionalgeschichte der Universität Kiel, dem Internationalen Wirtschaftskommunikationsstudium und dem Zentrum für Grenzregionsstudien der Süddänischen Universität, dem Institut für Hessische Landesgeschichte der Universität Marburg, dem Frie-

The summer university is organized by the Department for Regional History at the Christian-Albrechts-University Kiel, International Business Communication Studies and the Center for Border Studies of the University of Southern Denmark, the Institute for Hessian Regional History of the Philipps-University in Marburg, the Frisian Chair and European Cultures and Societies of the University of Flensburg, the Scholarship Program for International students of the Konrad-

schen Seminar und dem Studiengang European Cultures and Societies der Universität Flensburg, der Ausländerförderung der Konrad-Adenauer Stiftung, dem Bund Deutscher Nordschleswiger und der Dänischen Zentralbibliothek für Südschleswig, richtet sich die Sommeruniversität an Studierende unterschiedlichster Fachrichtungen.

Der internationale und interdisziplinäre Zuschnitt ermöglicht es den Teilnehmenden, die Entwicklung einer historischen Grenzregion aus verschiedenen Perspektiven zu analysieren. Dadurch eröffnet sich für Studierende wie Dozenten zugleich ein neuer Blickwinkel auf das Thema „Grenzen als Konfliktraum“. Die Sommeruniversität stellt somit einen innovativen Studien- und Begegnungsort dar, der den fachlichen, interdisziplinären und interkulturellen Austausch bewusst fördert. Arbeitssprachen der Sommeruniversität sind Deutsch und Englisch.

Adenauer Foundation, the Federation of Germans in North Schleswig and the Danish Central Library for Southern Schleswig.

The summer university provides participants from more than ten nations the possibility to explore the history of a formerly disputed region today living in peace. It offers an innovative, interdisciplinary, and intercultural setting for your studies. The languages of the summer school are German and English.

Sunday August 16th

14:00-17:00 Arrival
17:00 Introduction to the groups
Poster project

Keynote: Contested Borders
Jørgen Kühl (EUF)

Monday August 17th

Morning
Der deutsch-dänische Grenzraum.
Ein mittelalterlicher Konfliktraum?
Oliver Auge (CAU)

Afternoon
Bootsfahrt auf der Flensburger
Förde/Ochseninseln
Auf dem Schiff World Café: Woran erkennt
man eine Grenze?
Caroline E. Weber (CAU)

Evening
Visit to European Center for Minority Issues
(ECMI)
Discussion Panel: Current border issues
Denmark/Germany
Bernd Fabritius & Anke Sporendoork
(Moderation und Impulsvortrag: *Mogens R. Nissen (DCBIB)*)

Tuesday August 18th

Morning
Denkmal und Dynamit? Das Danewerk als
grenzpolitischer Zankapfel
Martin Göllnitz (UMR)

Afternoon
Grenzfragen in Europa nach 1990
Katarzyna Stoklosa (SDU)

Evening
Poster Groups

Wednesday August 19th

Morning
Europäische Grenzen und Grenzräume im 19. und
20. Jahrhundert“
Knut Kollex (CAU)

Afternoon
Grenzen als Thema im Geschichtsunterricht
Sebastian Barsch (CAU)

Evening
Exkursion zum Knivsberg: Minderheiten im
deutsch-dänischen Grenzgebiet
Jon Thulstrup und Hauke Grella (SDU/BDN)

Thursday August 20th

Morning
Contested Identities
Rehjan Bosniak (DCBIB)

Afternoon
Visit to Slesvigske Fodregiment
Lars Mourittsen, Dieter Kollmer

Evening
Poster Groups

Friday August 21st

Morning
Die Grenzübergänge der DDR zu Dänemark,
Schweden und der Bundesrepublik Deutschland.
Thomas Wegener Friis (SDU)

Afternoon
Poster Groups

Evening
Zukunftsmodell Grenze?
Nils Abraham (HSPV NRW)

Saturday August 22nd

Morning
Public Presentation of posters at the
Danish Central Library in Flensburg
Evaluation and departure

participation fee

150 € including room
and board

ECTS

Bachelor Students
5 ECTS (DK)

Master Students
10 ECTS (DK)

Teilnahmegebühr

150 € inkl. Unterkunft
und Verpflegung

ECTS

Bachelorstudierende CAU
4,5 ECTS (D)

Die Sommeruniversität kann das Modul
Nationale Minderheiten an der Europa-
Universität Flensburg ersetzen.

Registration / Anmeldung

<https://www.conferencemanager.dk/summer2020/summerschool.html>

Registration Deadline

June 30, 2020

Anmeldeschluss

30. Juni 2020

Place / Ort

Jaruplund Højskole
Lundweg 2, 24976 Flensburg-Handewitt

Contact / Kontakt

Thomas Wegener Friis: twfriis@sdu.dk



supported by



Schleswig-Holstein
Ministerium für Justiz,
Europa, Verbraucherschutz
und Gleichstellung